

Cercle historique de Fleron 1992-nr. 2

J. Simonis

Famille et ascendance du célèbre hagiographe Jean de Bolland

La vie de Jean de Bolland est bien connue depuis longtemps . Ce jésuite est une gloire du pays de Herve et de la recherche historique. Il a donné son nom à la société savante des 'Bollandistes ' qui depuis 350 ans poursuit , de génération en génération , une oeuvre rigoureuse de réputation mondiale .

Sa famille et con ascendance, par n'ont été étudiées que plus tard . Comme beaucoup de généalogies publiées jadis, même par des historiens chevronnés, la sienne , à l'examen , s'est avérée caduque et contestable .

Depuis de nombreuses années , monsieur Joseph Simonis parcourt avec méthode et sagacité , les registres anciens de la région de Bolland , Mortier et Julémont. Il est sans doute , aujourd'hui , le mieux à même de faire le point sur cette question et de donner un avis autorisé . Qu'il en soit d'abord vivement remercié .

Reste aux nombreuses personnes qui ont des ancêtres portant le nom de Bolland de chercher le lien éventuel qui les rattache à cette famille.

P. Guérin .

Jean de Bolland , souvent cité sous le nom latin de Bollandus , est né à Julémont le 13 août 1596 et est mort à Anvers le 12 septembre 1665.

L'historien A. de Ryckel , dans son ' Histoire de la Seigneurie libre de Bolland ' (1) , lui attribue comme ascendants , sans toutefois être formel à ce sujet , cinq Jean de Bolland successifs:

- I. Jean le vieux Batard de Bolland , fils naturel de Jean de Brandebourg(2), seigneur de Bolland qui dans son testament du 10 août 1492 fait un legs à Jean son fils naturel et à Jean fils de ce dernier ; il est marié à Catherine fille de Henrotea des Jardins , dont est né:
- II. Jean de Bolland qui épousa vers 1502 une fille (Jehenne?) de Denis de Neiges- , décédé vers 1533 ; en raison de la similitude de nom, il serait le père de
- III. Jean de Bolland , qui est cité en 1522 comme époux d'une fille de Franck de la Haye et ce jusqu'en 1549 et dont serait issu:
- IV. Jean de Bolland , charpentier à Trembleur, apparaissant en 1562 , puis à Mortier en 1566 avec la même profession; il épousa d'abord Ailid N, puis Martine fille de Hubert de la Haye dont est issu:
- V. Jean de Bolland , cité en 1597 , qui épousa vers 1595 la fille de Jean Noël de Thiernagant , dont sont issus Jean Bollandus , jésuite , et ensuite Marguerite fille de Cornel de Lhonneux ; en 1609 , il était-mayeur de Julémont et il mourut en janvier 1643.

L'examen approfondi des registres des cours de justice de Bolland , de Trembleur et de Mortier , démontre que l'énumération qui précède est erronée au moins, sur 3 points :

A. Jean (II) épousa effectivement une fille de Denis des Neiges et mourut vers

1533; ce Denis qui fut échevin de Mortier et de Bolland et mourut vers 1519 (3) avait épousé Mabille, décédée vers 1535 , fille de Leonard de Blegny et d'Isabeau N. (soeur probable d'Oury Randaxhe de Richelette) et ils eurent au moins quatre enfants:

1. Léonard de Blegny,
2. Denis Grona de Maroux ,
3. Sandre de Neiges et
4. l'épouse de Jean de Bolland.

Celui-ci habita à Gobcé , hameau proche de Blegny. Le 11 décembre 1538 , Sandre son fils reporte à Johan Thomson tous les fonds d'héritage où sondit père soloit demeurer 'à Gobcé' (4). On lui connaît 5 enfants:

1. Sire Denis ou frère Denis , dit piedescal (?) en juillet 1534 (5), frère mineur à Liège depis environ 1528 : le 5 février 1528 , Johan de Bolland , en plein siège de mariage , assigne une rente d'un muid de spelte sur tous ses biens , à Léonard de Blegny pur 36 florins que Johan a remis à un de ses enfants pur les remettre aux frères mineurs de Liège (6) . Il est cité à plusieurs reprises à Trembleur entre le 7 mai 1533 et le 17 décembre 1539 (7) et encore à Bolland le 14 janvier 1559 (8).
2. Sandre , cité au moins 16 fois de juin 1535 à décembre 1540, pour vendre des rentes (9) e t pur vendre sa part à son beau-frère (4).
3. Catherine , qui avait épousé Johan Thomson de Sougné , probablement fils de Thomson de Sougné . Il est encore dit 'de Gobcé ' , car il avait repris des biens de son beau-père , ainsi que l e rapporte un acte du 3 mars 1540 (10). Sandre de Neiges fut mayeur de Mortier et résigna cette charge vers 1550 . Il n'eut pas d'enfants et mourit vers 1558 . En 1547 , il s'accorda avec ses frères Léonard et Denixhe et avec Jehan Thomson de Gobcé comme mari et mambour de Katheline fille de feu Johan de Bolland leur beau-frère , pur qu'après sa mort sa succession passe directement aux enfants , orphelins ou non , de ses frères et soeurs , sauf l'usufruit de con épouse Katheline si elle lui survivait.
4. Sabeau ou Ysabeau, épouse de Guilheame de Morcourt , lequelle la veille de la Saint-Thomas 1535 , relève les biens leur échus par le décès de Mabille de Neiges , la grand-mère ou une tante (?) (12) . Le mari était également appelé 'de Masborch' et tous deux sont décédés avant 1559. Le 14 janvier 1559 , les hoirs et représentants de feu Johan de Bolland, à savoir Sire Denix fils dudit feu Johan avec Nicolet fils (= gendre?) de feu We de Mazborch, relèvent pour eux et pur Jacq Johan et Henry enfants dudit feu We de Mazborch , les biens de feu Sandre de Nege leur oncle (8). Le 19 janvier 1559 à Mortier (13) et le 14 juin 1559 à Trembleur (14), Jean, Jacques et Henry et leur beaufrère Nicolet , enfants de feu Wilhaime de Maesborcht et de feue Ysabeau fille de feu Johan de Bolland , comparaissent encore ...\\
5. Une fille nommée Ealid, citée seulement le 16 décembre 1540 (15).

Ainsi , malgré le grand nombre d'actes concernant cette famille , on ne trouve pas la moindre trace d'un fils du nom de Jean .

B. Quoi qu'il en soit , Jean (III) a été identifié comme étant en réalité Jean Henrotea(u) de Bolland , dit aussi de Mouland, qui épousa avant le 28 avril 1517, une fille de Franck delle Haye, parfois dit de Heuseux , et de Styne de Mouland , veuve de Meeskin delle Haye et décédée vers 1504 (16).

- Cette identification est confirmée par de nombreux actes de la Cour de Trembleur
- le 20 octobre 1518 , Jehan Henrotay de Moullan relève des biens lui échus par succession des grands-parents maternels de sa femme (17). Maroye de Xhos, veuve de Wynant de Mouland , mourut en effet seulement vers 1518 .
 - le 18 avril 1520 , Francque de Heuseur cède à Lyon son gendre une rente de celui-ci rétrocède aussitôt à Jehan de Mouland son beau-frère,(18) .
 - le 5 février et le 8 avril 1522, Franck delle Haye cède deux rentes à Johan de Boulland son gendre (19).
 - le 8 mars 1531, œuvres de Johan Henroteau de Bollant ... (20).
 - le 6 février 1549, Jean de Bolland au profit de son beau-frère Thiry de Gerasaet , qui était un fils de Franck (21)

Au moins à partir de 1543, il habite à Evgnée: Johan de Bolland d'Evgnée comparaît le 7 mars 1543 avec Maroye veuve (et 3^e épouse) de feu Franck delle Haye de Heuseur (22).

Il mourut avant le 26 août 1555 , laissant au moins 2 fils: Wilheame et Renier(23). Le 15 février, Maroye veuve de Johan de Moulland (? ou Boulland?) demeurant à Evgnée , renonce à ses humiers au profit de Renier Bolland son fils demeurant à Liège (24).

Ici non plus , il n'y a donc aucune trace d'un fils nommé Jean.

C- Enfin , troisième erreur: Martine ou Martinon , fille de Hubert de la Haye, mayeur de Julémont , n'était pas le 2^e épouse de Jean (IV) de Bolland charpentier à Mortier Hubert de la Haye s'étant marié vers 1548 , Martine n'a pu naître que vers 1550 au plus tôt alors que Jean de Bolland est apparemment deux fois veuf en 1571 . En réalité , elle avait épousé Jean Jacquet dit Hackin de Bolland dont elle était veuve avec 7 enfants le 20 janvier 1614 (25).

Le problème des origines de Jean de Bolland , père du jésuite Jean Bollandus n'en est pas pair autant complètement résolu.

Quelques actes permettent d'établir qu'il était originaire de Mortier et qu'il était le fils d'un autre Jean

- le 9 juillet 1597 , Jean de Bolland fils de feu Jean de Bolland reporte à Wilhaime Noppin 32 petites verges de pré, joignant notamment à Jean Noël (26).
- le 26 novembre 1597 , le jeune Jean de Bolland est investi en subside de mariage par Jean Noël (son beau-père) demeurant à Thiernagant, de trois rentes: l'une de 4 dallers sur les biens de Micky Jean Noël frère dudit Jean Noël , une autre 2 dallers et demi sur les biens de Lambert Hackin de Gobcé demeurant à Monceau et la 30 de 4 stiers de spelte aussi sur les biens dudit Lambert, et aussitôt les 2 dernières sont reportées par le jeune Jean de Bolland audit Lambert pur rédemption (27).
- aux plaidés généraux des Rois 1600 , Jean de Bolland fils de feu Jean de Bolland demeurant à Thiernagant reporte à Noël échevin de Mortier une rente de 12 stiers de spelte sur les biens dudit Noël pur rédemption (28) . Or Noël le charpentier, échevin de Mortier , a épousé en 2des noces Barbette fille de Jean le charpentier de Bolland demeurant à Mortier mais il est aussi le frère de Jean Noël , beau-père dudit Jean...
- le 23 février 1604 , Franchoy Franckson le jeune, veuf sans enfant de Maroye fille de Jean Noël de Mortier demeurant à Bolland (après avoir été censier à Thiernagant), renonce à tous les biens venant de son épouse au profit de ses deux

beaux-frères: Jean Noël le jeune et Jean de Bolland de Mortier, respectivement fils et gendre de Jean Noël l'aîné, contre payement de 10 dallers de rente (5 à chacun)Jean de Bolland assigne 4 dallers sur ses biens à Bolland et rachète le 5^e au denier 16 (29) . On sait que Jean Noël l'aîné était originaire et sans doute natif de Mortier . Il devait en être de même pour Jean de Bolland.

Le seul Jean de Bolland précédemment trouvé à Mortier est Jean le charpentier de Bolland, demeurant à Mortier au moins depuis 1562 (30) et sans doute déjà en 1551 , car à ce moment il possède des biens au ban de Trembleur, derrière le haut-bois de Mortier (31). Il est cité à plusieurs reprises à la Cour de Mortier, notamment en 1566 et 1569 (32).

Le 19 décembre 1571, Johan de Bolland dit Johan le charpentier de Mortier rachète une rente de 3 muids de spelte auparavant engagés à Ernot Pira, la moitié au profit de ses enfants engendrés en Ailid sa première épouse , l'autre moitié au profit des enfants du 2^e lit. Après le décès dudit Johan et de sa 2^e épouse , les premiers enfants pourront toujours racheter la moitié (c'est-à dire 12 stiers) qui échoira aux seconds moyennant le payement de 120 florins liégeois (33).

Le 29 novembre 1574 , Jehan le Carpentier de Bolland demeurant à Mortier relève les biens lui échus par le décès de ses parents à Bolland . Il renonce ensuite à son usufruit sur un 'corty' sis à Jardin , au profit de ses enfants orphelins: Jehan, Catherine , Barbette et Gérard , dont l'aîné ledit Jehan junior est investi pur lui et ces frère e t soeurs et reporte ledit bien à Hubert de Jardin son oncle pour une rente de 4 muids de spelte , dont 11 stiers sont à payer à la Dame de Bolland , un aux orphelins de Mathy frère de Johan de Bollandt, le reste (20 stiers) étant assignés par Hubert sur ses biens. En cas de rédemption (rachat) , celui-ci devra payer la moitié du capital à Johan de Bolland l'aîné et l'autre moitié aux premiers enfants orphelins . Jehan de Bolland le jeune s'oblige à faire comparaître ses frère et soeurs pour agrément et pur garantie engage tas les biens qu'il possède à Mortier (34).

Le 18 septembre 1580 , Noël le charpentier de Mortier reporte à son frère Michel la part d'un pré qu'il a en raison de Barbette son épouse fille de feu Jehan de Bolland c'est à-dire la septième part de celui-ci , comme le possédait ledit feu Jehan de Bolland . Michel devra acquitter les charges dont 'le pré est grevé , à savoir la septième part de 24 faz de foin avec les canons arriérés de 7 années (35). On semble autorisé à en déduire que le défunt Jean le charpentier de Bolland avait laissé 7 enfants , sans doute 4 du premier lit et 3 du second .. à moins qu'il n'ait possédé lui-même que le septième du pré.

Le 26 octobre 1580 , le même Noël comme mari et mambour reporte à Thomas fils de Piron Noël de Mortier, la maison , 'pourpris' et édifices qui furent à feu Jehan de Bolland (son beau-père) où il demeurait audit lieu de Mortier, avec le 'cortys' (jardin) sur lequel la maison est assise , ainsi qu'un autre petit lopin de 'cortis aux jottes' (aux choux) au-dessous du chemin à l'autre côté de la maison et comme ils ont mis entre eux les 'steppeaux' (bornes) , pour le prix de 700 florins liégeois dont 30 devront être payés promptement , 120 à la Saint-Jean , 120 à la Saint-Remy, 50 à Pâques et encore une paire de bons souliers . Noël oblige sec autres biens qui lui sont parvenus de son beau-père .

Il est en outre prévu des servitudes réciproques (36)

Manifestement , Noël a repris la totalité (ou presque) de l'héritage de son beau-père, ayant sans doute racheté les parts de ces consorts , mais cet acte n'a pas été retrouvé , car il y a une lacune de plus ou moins 7 ans dans les archives de la Cour de Mortier . De plus , il semble certain qu'il n'a vendu à Thomas Piron Noël qu'une partie de l'ensemble dont il a hérité.

Le 28 février 1582 , Noël achète à son frère Jean Noël sa part de cortil à Mortier lui échue par le décès de ces (leurs) parents . Il assigne au profit de son frère 20 stiers de spelte sur les biens de Hubert de Jardin à Bolland (37).

Le 6 mars 1582 à Bolland, Noël de Mortier, échevin de ce lieu, assigne au profit de son frère Jean Noël 20 stiers de spelte lui parvenus à raison de Barbette son épouse fille de feu Johan le charpentier de Bolland , sur les biens de feu Hubert le charpentier de Jardin , en décharge de certain bien acheté par Noël à son frère à Mortier (38). Il s'agit manifestement des 20 stiers que Hubert avait assignés sur ces biens le 29 novembre 1574 au profit de son frère Johan et de ses orphelins (34) .

A priori, Jean de Bolland, futur mayeur de Julémont et père du jésuite Jean Bollandus , est le fils de Jean le Charpentier de Bolland demeurant à Mortier. Cependant on éprouve quelque doute à constater que Jean le fils du charpentier semble être majeur (25 ans) lors de l'acte du 29 novembre 1574 . Il serait donc né vers 1549 , de sorte qu'il aurait eu environ 45 ans lors de son mariage et environ 65 ans lorsqu'il se remarie et près de 95 ans le jour de sa mort . Ce n'est , bien sûr, pas impossible. A la rigueur , on pourrait le rajeunir d'une dizaine d'années-en cas d'émancipation ou si la nature de l'acte qu'il devait poser et sa situation d'orphelin de mère lui permettaient d'agir dès l'âge de 15 ans ... S'il était plus jeune et néanmoins descendant du charpentier de Mortier , on doit alors passer dans le domaine des conjectures et supposer par exemple qu'il est un fils du 2^e lit ou encore qu'il est un petit-fils par Jean dit 'junior' en 1574.

La famille de Jean le charpentier de Bolland , habitant de Mortier, et grand-père présumé du jésuite Jean Bollandus est connue à Bolland depuis 1500:

I. **Gerard le charpentier de Bolland**, ou de 'sous-Bolland' est mentionné à plusieurs reprises de 1500 (39) au 14 avril 1537 (40). Il murut vers 1541, ayant apparemment contracté deux mariages.

Le 21 mars 1541 , les enfants et gendres de Gérard le Charpentier , ainsi que 2 enfants de sa fille Ydon, à savoir (au moins): Jacques, les gendres Johan Xhaflair et Johan Rigaulx, et les enfants de Ydon Gérard et Ydon relèvent les biens échus de part Gérard le Cerpentier (41).

Gérard le charpentier de Bolland avait eu au moins 7 enfants :

1. **Jean le charpentier de Bolland** , qui est certainement du 1^e lit et suit à II.
2. Jacques le charpentier de Julémont qui eut au moins 2 enfants : Gérard et Closet époux de Jennon.
3. Pasquette épouse de Jean Xhaflair de Hacboister , qui eut une postérité.

4. Idon épouse Poskin(?) ou Pasket (?), décédés avant 1541 , dont: Gérard et Idon.
5. Une fille épouse de Jean Rigaulx; décédés l'un et l'autre avant le 28 décembre 1552 , ils eurent 2 enfants : Jean et Marie épouse de Piet de Lecourt .
6. Meyken, épouse de N Frinse; décédée avant le 8 janvier 1596, elle eut au moins une fille Meye, épouse de Jan Rutgens .
7. maître Jean de Bolland, né du 2^e lit, probablement ecclésiastique, décédé avant 1596 .

Le 28 décembre 1552 , maître Johan de Bolland reporte à ses neveux Johan et Marie , enfants de feu Johan Rigaulx de Licourt, représentés par Havard(?) de Licourt , des biens provenant de ces feus père et mère (42).

Le 26 juillet 1576 , maître Jean fils de feu Gérard le Cerpentier de Lecourt à Bolland lègue à la paroisse de Bolland une rente d'un muid de spelte sur les biens de Piet de Lecourt (43) ainsi qu'un muid sur les mêmes biens au profit de Johan de Rigault et de Piet de Lecourt pour qu'ils soient tenus d'entretenir un de leurs enfants à l' école (44) et encore 2 muids à un maître d'école' pur instruire les enfants de Bolland; à défaut de maître d' école, le produit de cette rente ira aux pauvres malades (44).

Le 7 janvier 1595 , Jehenne veuve de Louis de Mélen renonce à ses humiers au profit de ses enfants , sur les biens de Marie veuve de Pietre de Lecourt venant par vendition de Johan Rigauld et provenant auparavant de maître Jean de Bolland oncle dudit Jean Rigauld (45).

Le 8 janvier (ou février) 1596 , Jan Rutgens , mari de Meye Frinse engendrée en Meyken fille de feu Gérard le cherpenthier de Lecourt relève les droits lui succédés et à ses consorts par la mort de feu maître Jean de Bolland son oncle, feu frère de ladite Meiken (46).

II. **Jean (fils de Gérard) le charpentier de Bolland** est cité à partir du 14 avril 1537 (40). Le 7 février 1541 , il est dit beau-frère de Franceux de Jardin (frère ou beau-frère de son épouse? ou mari de sa soeur?) (47); il est probablement décédé vers 1574 (34) et eut au moins 4 fils:

1. Gérard le charpentier de Bolland ou de Lecourt ou parfois de Jardin, cité le 9 octobre(?) 1549 (48). Il est apparemment décédé avant le 2 juin 1567 (49). Ca femme Ailid était veuve le 17 mai 1572 avec 4 enfants: Jean, Damide, Hubert e Marie (50. Elle décéda avant le 28 janvier 1586 , une de ses filles étant alors mariée avec Arnoulx de Clermont (51).)
2. **Jean le charpentier de Bolland** , qui suit sous III.
3. Hubert le charpentier de Bolland , souvent dit 'de Jardin', cité des le 14 novembre 1552 (52). Il semble avoir épousé une fille de Jean de Doyar car son fils Jean relève le-26-novembre 1565 les biens lui échus par le décès de ses grands-parents Jean de Doyar et sa femme (53). Il décéda avant le 6 mars 1582 (54) . Le 26 mai 1595 (ou 1596) on mentionne encore sa progéniture à propos de la succession: Marguerite veuve de Jean (Hubert) avec ces orphelins , feu Hubert 'de Doiar' dont l'épouse Jehenne fille de Ernoulx Hackin de Jardin est également veuve de son 2^e mari feu Cornel Jean

Moreau de Herve, duquel elle a 2 fils Anthoine et Piron et 2 filles Marie et une autre restée anonyme qui épousa Henry de Hermalle (55).

4. Mathy le charpentier de Bolland , qui fut occis avant le 15 octobre 1565 par Gilet fils de feu Michel Grosmaître de Bolland et laissait une veuve Catherine avec deux enfants: Johan et Jaspar (56).

III. Jean le charpentier de Bolland, demeurant à Mortier, dont il a déjà été longuement question ci-avant . Il eut 2 épouses dont la première se nommait Ailid. Il mourut entre 1574 et 1580 et eut du premier lit 4 enfants:

1. **Jean** , à identifier probablement avec celui qui suit sous IV.
2. Catherine , citée en 1574 .
3. Barbette qui épousa au plus tard en 1580 Noël le charpentier de Mortier, échevin de ce lieu , veuf , fils de Jean Noël le charpentier de Mortier. Il décéda à la fin de 1632 ou au début de 1633 . Barbette survécut au moins jusque 1638 . Leur descendance agnatique est surtout connue sous le nom de Bruwier car leur fils Jean Noël, aussi échevin de Mortier, s'installa au hameau de La Bruyère (en wallon: elle Brouwire), après avoir épucé la fille de Laurent delle Bruyère , racheté la part de ses consorts et encore acquis des biens de ses voisins.
4. Gérard , cité en 1574.
5. Du 2^e lit naquirent probablement 3 enfants non identifiés .

IV. **Jean de Bolland** , fils probable du précédent, devient par son mariage censier de Thiernagant à Julémont . Il avait épousé au plus tard en 1595 une fille de Jean Noël de Thiemagant (frère de Noël le charpentier de Mortier) et de Barbe fille de Rigault Collinet de Hacboister (Bolland) qui en 1506(?) étaient retirés à Bolland (29).

La ferme appartenait aux seigneurs de Bolland qui étaient également seigneurs de Julémont . En 1614, Jean de Bolland y tenait 13 vaches à lait, 2 petits taureaux , 1 génisse, 6 jeunes vaux , une jument et son poulain (57). L'exploitation d'une telle ferme n'était pas sans problèmes. A la fin de 1592, tous les biens meubles et tout le bétail du censier Jean Noël sont saisis pur défaut de payement au receveur de l'autel Sainte-Catherine en l'église de Dolhain (= Dalhem?) , pur être conduits et vendus dans la ville marchande la plus proche. Le seigneur semble aussi impliqué par la saisie (58).

Des 1606, Jean de Bolland est mayeur de Julémont et il le restera jusqu'à sa mort survenue en janvier 1643. Veuf de sa première épouse , il s'était remarié avant le 6 octobre 1617 avec Marguerite , fille de feu Cornet de Loneux échevin de Julémont et de Mortier et de Marguerite sa 2^e épouse , elle-même veuve de Charles Perée (59) dont elle avait gardé 2 enfants en vie le 18 mars 1628 : Claude et Marie (60).

Du premier lit sont nés 4 enfants:

1. **Jean de Bolland, dit Bollandus** , jésuite.
2. Hubert de Bolland , scrinier de Julémont (61), décédé jeune entre le 29 novembre 1631 (62) et le 26 novembre 1633 (63). Il avait épousé Peternelle Fortemps de Loneux , fille de Lambert échevin de Julémont et de Oudon Xhaufflair , qui épousa ensuite Jean Rigault de Hacboister et mourut à Bolland le 4 aout 1681. De Hubert étaient issus 2 fils:
 - a. Jean (de) Bolland , curé de Bolland de 1656 à 1665.

- b. Lambert (de) Bolland , demeurant à Loneux au ban de Trembleur, décédé entre le 19 décembre 1666 et le 3 mars 1667 (64 . Il avait épousé à Gulpen le 11 novembre 1662, Marguerite de la Haye, fille de Piette et de Laurette de Wadeleux qui devenue veuve épousa Guillis de Battis puis Lambert Hendrick et décéda à Saint-André le 3 décembre 1718 . De Lambert, Marguerite avait eu:
 - i. Jean Philippe , apothicaire à Liège , y décédé sans descendance le 31 mai 1710.
 - ii. Laurette, baptisée à Bolland le 19 janvier 1665 et y décédée le 6 octobre 1740, veuve-de-Henri Gérard Mordant.
 - iii. Marguerite , âgée de 20 ans en 1668 .
- 3. Rigault de Bolland, sergent de Mortroux le 20 mai 1628 (67), décédé entre le 23 mai 1643 et le 27 février 1653 (69); il épousa une fille de Jean Marion de Mortroux et est le père de 2 fils:
 - a. Jean, baptisé à Mortroux le 11 avril 1627.
 - b. Hendrick qui épousa Jeanne fille de Jean Andry delle bruwier de Mortier et mourut à Mortier le 12 novembre 1693. Ils n'eurent qu'un fils:
 - i. Jean baptisé à Mortier le 25 janvier 1659 , dont descend la famille Bolland de Mortier et de Trembleur, qui s'est perpétuée jusqu'aujourd'hui.
- 4. Barbe de Bolland qui fut la 3^e épouse de Toussaint Laurent de Loneux ou de Mortier, veuf de Niesette le merc(h)ier ou le merc(h)enier, puis de Jenne Cloes. Elle décéda à Mortier le 18 août 1684 , ayant eu au moins 5 enfants baptisés à Mortier:
 - a. Jean Toussaint le 26 mars 1631; chapelain de Bolland ou il décéda le 17 mai 1681
 - b. Jehenne le 20 février 1633
 - c. Noël le 24 décembre 1634
 - d. Piette le 2 août 1644
 - e. Jenne le 10 avril 1647, épouse de Hubert Jean Gilet.

Du deuxième lit sont encore nés 3 enfants:

- 5. Jean de Bolland , célibataire en 1643 (70).
- 6. Cornet de Bolland , bourgeois de Liège , époux de Jeanne Guiot , décédé entre 1653 et 1661 , dont il eut 6 enfants:
 - a. Marguerite , baptisée à Liège le 12 février 1645, épouse de Servais de Parlode.
 - b. Léonard , baptisé à Liège le 19 aout 1646
 - c. Cornet , cité en 1674 (71)
 - d. Jeanne , baptisée à Liège le 28 octobre 1649 , épouse de honorable Bruno du Val, bourgeois de Liège
 - e. Jean qui rédida à Cologne en 1674 (71)
 - f. Ida encore mineure en 1674 (71)
- 7. Marguerite de Bolland, qui épousa à Charneux le 31 janvier 1643, Thomas Didy. De leur union naquirent:
 - a. Didy (vénérable seigneur Didimus)
 - b. Jean
 - c. Thomas époux de Jeanne Simon del halle
 - d. Lisbette épouse de Marck Antoine

- e. Marguerite
- f. Marie
- g. Anne
- h. Ida
- i. Barbe (72).

Nous tenons à remercier tout spécialement le docteur J. Bolland de Loncin, à qui nais devons la plupart des informations relatives à la descendance de Jean de Bolland , mayeur de Julémont , ainsi que bon nombre de celles relatives à la famille des charpentiers de Bolland , descendants présumés dudit mayeur .

Références:

- (1) Bulletin de la Société d'art et d'histoire du diocèse de Liège , tome XXII.
- (2) J. Vannerus : Généalogie des Brandebourg , dans l'Annuaire de la Noblesse 1924-25
- (16) Chev. le Pas de Secheval : La famille de Jardin de Bolland , dans 'Le Parchemin', no. 245, 1986, p. 324.
- (57) J. Schnackers: Histoire de Julémont p.109

Aux archives de l'Etat à Liège:

- I. Cour de Bolland: (3) reg. 1 , fo 27-28 § 119v; (8) 3-190v; (25) 11-209 § 211; (26) 7-298; (29) 8-210; (34) 6-58; (38) 6-199; (39) 1-26; (40) 1-211; (41) 2-6; (42) 3-70; (43) 6-113; (44) 6-113v; (45) 7-228v; (46) 7-261v; (47) 2-24; (48) 3-9v; (49) 5-57; (50) 6-5v; (51) 7-27; (52) 3-69v; (53) 5-7; (54) 6-199; (55) 7-237; (56) 5-4.
- II. Cour de Trembleur: (4) 4-125v; (5) 4-83; (6) 3-105v; (7) 4-39,68,83,90 § 152v; (9) 4-65..180v; (10) 4-159; (11) 5-60; (12) 4-76; (14) 6-199; (15) 4-199; (17) 1-154V ; (18) 1-177v; (19) 3-21v; (20) 3-162; (21) 5-12; (30) 7-128; (31) 5-130§ 7-103; (66) 31-60.
- III. Cour de Mortier: (13) 2, feillet inséré; (24) 1-75; (28) 4-101; (27) 4-45 § 45v; (32) 2-42 § 183; (33) 1-114; (35) 3-150; (36) 3-24; (37) 3-20; (59) 7; (69) 15-25.
- IV. Echevhs de Liège: (22) 153-251v; (23) 216-246v.
- V. Cour de Julémont : (58) 1-57; (60) 5; (63) 6-39; (64) 10-84; (65) 11-41; (70) 7-233; (71) 10 acte du 13-11-1674; (72) 10.
- VI. Cour de Mortroux : (62) 8-24; (67) 7; (68) 9.
- VII. VII- Registre paroissial de Mortier:(61) I p. 88.